

# OSR 今昔物語

創立50年を振りかえり  
未来への展望を語る

今年、創立50年を迎えるOSR(大阪府社交飲食業生活衛生同業組合)。創立当初から現在を知る、6名の役員の皆さんにお集まりいただき、じっくりお話を伺いました。

## 参加者

正成亨	増田和枝	増田一興
副理事長	福長山名大西	深沢東司丘
副理事長	徳治睦子	徳治一興
副理事長兼専務理事	織田高央	

**司会 織田**  
OSRは、1967(昭和42)年10月23日、キヤバレー「メトロ」で盛大な結成総会をあげ、全国で18番目の全国社交業環境衛生同業組合連合会の組合として発足しました。今年、創立50周年を迎えるにあたり、皆さんの思い出などがあれば教えてください。

## 福長理事長

生まれて初めて、大都会の大坂のネオンの輝きを見た若いとき、満点の星空を見上げるようで感動したのを覚えています。希

さんに「大西さん、ちょっと手伝うてや」とよく言われてたんですが…私は飲食店しかしてこなかつたわけですから、ちょっと場違いだなと思ってたんです。でも、理事長になりになった福長さんに頼まれたときには、理事会に入ることを決めました。福長さんと同じだと思って…それでお手伝いさせてもらうことになりました。そしたら、皆さん苦労人ばかりで、とってもいい方ばかり。ここに入つて本当によかつたと思います。ツーと言えばカレーの関係で、心遣いもいただいて感謝しております。

## 山名副理事長

私はこれまで、北新地筋でしたから、ミナミの皆さんとこれだけ親しくさせていただけることは嬉しいことですし、これもひと

えに理事長のお人柄だと思っています。「徳家」の女将さんにもよくしていただいていますしね：皆さんとは、かれこれ二十数年くらい前からお付き合いさせていただいてます。OSRは「丸になつて」と思いますが、し、結束力はきっと全国でもトップクラスなんじやないかしら。

## 深沢副理事長

私は今、曾根崎料飲事業組合に所属していく、私は二代目なんですが、OSRがでる前に、飲食遊興業の地位確立と業界の発展、警察を含めた公官庁に立ち向かえる組織をつくらないといけないということで、親父を含めみなさん有志の方が集まつて、曾根崎バー組合というのをつくったんです。ですから、OSRができる前から組織に入つてたお店になるわけなんです。それ以降、OSRに所属したんですが、福長さんが理事長になって、OSRも大きく様変わりしました。一番変わった点と言えば、「自分にやる気が出た！」ということです(笑)。それまで、ヨコソと座つて、お茶飲んで帰つてただけだったんですが…まるで機関車みたいな人が理事長になつて、みんなを引つ張ってくれる。当社は、「アンタ業界違

望を持つて生きてた時代なので、ワクワクドキドキしながら毎日過ごしていた時代ですからね。お金を使い果たしてスッカラカンになつても、また稼いだらいいと思ひながら遊んでました(笑)。

## 大西副理事長

OSRというのは、キヤバレーとかクラブ、バーをやつてる皆さんのが主体となつて支えてきたんです。キヤバレー「ミス大阪」社長の竹田さん(第三代理事長・竹田榮夫氏)が、当時のOSR理事長でしたけれど、その竹田



福長徳治理事長

係であったように思います。これはこれで、世の中、人のためになつてゐるんやなと思いました。

### 増田副理事長



昭和30年代は、「一番賑やかだった頃で、「宗右衛門町でお店を出せるとなれば最高」といわれるほどでしたね。私も1964(昭和45)年、日本万博が開催された年に、小さな7坪のスナックを始めました。当時、よく「メトロ」の皆さんに助けていただきました。ダンサーもたくさんいましたし、ボーカルもバンドマンもいましたから、皆さんによくご来店いただきました。そのときのOSRは、キヤバレーオーナーの集まりでしたが、その幹部のひとりが「本部以外に組合をつくるう」ということでできたのが、現在の「南料飲協会」の基になる「南バー組合」です。初代組合長の東組合長が、一人ママさん、一人マスターでやつての小さなお店を中心にして、声をかけて組織を立ち上げました。当時のメンバーは3800人くらいでした。今では1500~1600人になりますけどね。

### 司会 織田

創設から25年間、理事長を務められた矢追さんから、1992(平成4)年、第二代理も喜んで、お金を使つた人も喜ぶという関



山名和枝副理事長

ところに気を使つていた人で、パーティの席順にまで細かい人でしたね。

### 司会 織田

1983(昭和58)年、第9回全国大会が大阪で開かれました。全国から同業者が集まり、初めての大阪での開催ということで大いに盛り上がつたそうですが、その時はいかがでしたか?

### 福長理事長

食べるものがあまりなかつたといわれたのを憶えています。後からかなり追加したらしくなりすけどね(笑)。

### 東司丘副理事長

たしかに、そのときの全国大会はあまり評判がよくなかったですね。「あかんかつたな。今度はちゃんとやってな」とよくいわれました。



深澤亨副理事長

事長に岡田一男さんがなられて、翌年には、岡田理事長が全国の会長にもなられました。その当時の雰囲気はいかがでしたか。

### 福長理事長

あるとき、岡田さんとお話したい件があつて、時間を取つてくれと頼んだら、「5分間やつたら話してもいい」といわれたんです。「たつた5分やつたら話したいことも話せないから帰ります」って返したところ、「ちょっと待ち、分かった、じっくり話そう」というて、話に応じてくれたんです。それで気がついたら3時間、それも本題に入る前(笑)。そのとき、いろんな話をさせていただいて、とても近い存在に感じました。

### 山名副理事長

岡田会長は、常に企業的のものを考える人でした。それに、非常に神経質。あらゆる

### 司会 織田

2010(平成22)年、第36回大阪大会で

### 東司丘副理事長

2010(平成22)年の大阪大会では、試食会を3回もやりました。それで、大阪の皆さんにも納得していただいて、そして、全国からお越しになつた800名を超える皆さんに満足いただけたんではないかと思います。

### 福長理事長

内容はよかつたですね。メンバーの総意総力でやり遂げました。もう1回やれといわれてもできないくらいだったと思います。本当に大阪の人は当たり前のように一生懸命やります。それは、素晴らしいことだと思います。

### 司会 織田

企画会社や広告代理店に頼まず、会員の力だけで運営一切をやりました。

### 福長理事長

いちばん絵になつたのは、ホテルのコンパニオンではなく、ママさん・ホステスさんが接待してくれたことですね。そのときは、会員の皆さんが「丸となつて、各支部から3000人のママさん・ホステスさんを手配していました

### 大西睦子副理事長

たしかに、そのときの全国大会はあまり評判がよくなかったですね。「あかんかつたな。今度はちゃんとやってな」とよくいわれました。

大西睦子副理事長



増田正成副理事長

てあげないと、入会の促進や後継者の問題はなかなか解決できないと思います。もちろん、いい人たちの集まりということも魅力ですけど、そのことは会員にならないと分からぬことですからね(笑)。

#### 深沢副理事長

曾根崎料飲事業組合の特徴は、仲良し組合です(笑)。会合に集まつて来たら、情報交換やお互いに助け合つたりできて楽しいんですね。大西副理事長がおっしゃるようになります。OSRも徐々に変わつていかなければいけないと思います。もっと、若い人にまかしていくことが大事だし、新しい知恵も必要になつてくると思います。そのための工夫もしていかなくちゃいけない。

#### 大西副理事長

私たち、ここにいらっしゃるような人たちは、お付き合いで入会しておかないとけないと考へていますが、今、増田さんがおっしゃつたように、利益が充分出でていないお店のオーナーなどは、入会してどれだけのメリットがあるのか、天秤にかけてはると思うんです。OSRは国が後ろについてるわけやから、どんどん利用させてもらえばいいんじゃないかと思います。例えば、お役所の人や専門家にお願いして、講演会や勉強会などを開催するとか・勉強をしたいという若い人は多いと思うし、インターネットの時代ですけど、そこにはない貴重な情報や知識が得られるとなれば、特異性を感じて入会してくれる人も増えるんじゃないですか? 会員さんに対する具体的なメリットをもつと考え

#### 福長理事長

私が、2000(平成12)年、理事長に就任したとき、「2年間は勉強せなあかん」と思ひながら、走り回つてましたけど、3年目からは辞める準備を始めました(笑)。が、あつという間に時間が過ぎて今にいたつます。後継者の問題はここだけの話ではないと思いますが、ただ、若いというのは心の問題でもあります。若くても古い考えの人もいらっしゃるし、その逆もあります。全国社交飲食業生活衛生同業組合連合会の前々会長の肥田木克亮さんが、「私はどうせ辞める身なので」と会合のとき必ずおっしゃつた

#### 山名副理事長

大変なお仕事ですけれど、いろんな人とお話ししたりお付き合いできるわけですかから、やりがいのあることだと思います。これから組合をよくしていくためにも是非実現して欲しいですね。

#### 司会 織田

福長理事長、最後になりますが、今後の抱負をお聞かせください。

#### 福長理事長

みんながしっかりと、法律重視で商売しているから國にも認められているということがあります。それに、職業安定所では我々の業界のバーテンダーや調理師というのは扱えない。そこで、我々の組織が指導をしたり、国にも貢献しています。今後も、国や社会のルールを守りながら、これに努めていくつもりですし、わが業界は健全に発展していくかないと考へています。会員の皆さんに「OSRに入会してよかつた!」と思つていただけるよう、頑張つていきたいと思っています。

#### 東司丘副理事長

それともうひとつ、提案させてもらつてもよろしいですか? OSRの会員さんは女性が中心になっています。そこで是非、女性の副理事長さんを増員して欲しいなと思っています。

#### 東司丘副理事長

うちの支部(北新地社交料飲協会)の場合は、圧倒的に女性が多いので、役員に女性は多いですね。大事なメンバーですし、大きな戦力になつていただいています。

今日はみなさん、お忙しいところありがとうございました。



東司丘興一副理事長

OSR今昔物語